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Воспитывать
активного
студента

Недавно в Институте по
вышения квалификации со
стоялась научно-методи
ческая конференция препо
давателей и слушателей 
ИПК «Теория и методика 
проблемного обучения в 
вузовском преподавании 
общественных наук».

рах истории КПСС, филосо
фии, политической эконо
мии и научного коммуниз
ма Института повышения 
квалификации, на которых 
было заслушано 20 сооб
щений. В центре обсужде
ния стояла проблема акти
визации процесса обучения 
путем создания проблем
ных ситуаций при изучении 
общественных наук.

В выступлениях участни
ков секционных заседаний 
была поставлена задача ис
пользования различных
методов активизации сту
дентов на занятиях по об
щественным наукам.

Дашмаа, Цасанцэцэг, Энх- 
тайван, Ичинхорлоо, Баяс- 
галан. Они будут представ
лять университет на II ту
ре Всесоюзной олимпиады 
русского языка среди ино
странных учащихся.

Саша Быкова, ученица 
1 2 1 -й средней школы го
рода, была ігостьей кон
курса. Она прочитала сти
хотворение известного мон. 
гольского поэта Д. Нацаг- 
доржа «Мать».

Конкурс проходил в теп
лой, сердечной атмосфере.

Б. ЭНХБАТ, 
студент-стажер.

Я читаю стихи 
по-русски

Проблемы
педагогического
общении

В декабре на факультете

В декабре в университете 
состоялся конкурс чтецов 
«Я читаю стихи по-рус
ски» — третий этап перво- 

В работе конференции го тура Всесоюзной олим- повышения квалификации 
приняли участие 120 препо- пиады русского языка сре- преподавателей общест- 
давателей - обществоведов ди иностранных учащихся. венных дисциплин средних
вузов Урала, Сибири и По- В конкурсе чтецов уча- специальных учебных заве-
волжья. На пленарном за- ствовали студенты из дений при Уральском уни- 
седании с докладами вы- МНР и стажеры педаго- верситете прошла «онфе- 
ступили кандидаты фило- гического института рус- ренция «Психолого - педа- 
софских наук, доценты ского языка города готические особенности
Ю. К. Маркин, Л. Ф. Пы- Улан-Батора. Прозвучали обучения в средних специ- 
син, Р. М. Сырнева и стар- стихи Александра Сергееви- альных учебных заведени- 
ший преподаватель А. И. ча Пушкина, Расула Гамза- ях». В ней приняли участие 
Волошин. Большой интерес това, Дмитрия Кедркна, 40 слушателей ФПК, было 
у слушателей вызвал доклад Николая Заболоцкого, Сер. заслушано 6 докладов, по- 
заведующего кафедрой по- гея Есенина, Константина священных проблемам по
литэкономии ИПК кандиде- Симонова, Александра дагогического общения с
та философских наук Л. Ф. Твардовского и многих учащимися, самовоспита- 
Пысина «Проблемное обу_ других поэтов. 35 участии- ния как средства формиро- 
чение и «Капитал» К. М арк- ков конкурса боролись за вания всесторонне разви- 
са». призовые места. Но среди той личности и роли оцен-

На конференции работали них отличались Ариунаа, ки знаний в процессе обу- 
четыре секции при кафед- Уранчимэг, Батортогтох, чения.
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Плакат художника М. Корякина.

Новый год снежинки кружит, 
и, сверкающий в снегу, 
он уже по-братски дружит 
со студентами УрГУ.
Потому что веселиться 
будут с ним прежде всего, 

а потом помогут сбыться 
всем желаниям его.
Для того с восходом солнца, 
как и должно, в свой черед 
все по-новому начнется, 
ведь на то и Новый год!
А потом, утроив силы, 
на земле оставит след.
Только б небо мирным было 
и всегда вставал рассвет.

ицмуинццннитииииі“ "чімт— »мшищиііні»нінпіниініінітимм” ” м“ ” ІІ” ппіаі” ,ІІІІІІІІІІНІІІІІМІІПІПНІИДІПІПННІІпІ

+  СЕГОДНЯ — ПЕРВЫЙ ДЕНЬ СЕССИИ

С  п о л н о й  о тд а ч е й
Было принято постанов- ма, мальную помощь в 

ление, в котором намечены организации пересдачи не- 
пути более эффективной удовлетворительных оце- 
работы УВК. В частности, к нок. 
комиссиям предъявляются 
следующие требования: Штабу сессии комитета 

комсомола совместно с 
Организовать регулярное «КП» и профкомом прове-Один из вопросов, стояв- регистрации создавшейся 

ших на повестке дня не- обстановки, заполнении эк- 
давнего заседания «омите- рана успеваемости. А этого освещение хода экзамена, сти рейды по состоянию
та ВЛКСМ университета, -  мало/необходимо во время д о н н о й  сессии: оформить студенческих общежитии и

7 экраны сессии и дневники читальных залов в период«О подготовке комсомоль- дежурства вести дневник 
ской организации универси- сессии, в котором опера- сессии, обеспечить их ре- сессии.
тета к зимней экзаменаци- тивно освещать и анализи- гУляРное заполнение и те- учебному отделу коми- 
онной сессии». В выступ- ровать ситуацию, помогать кУЩИи анализ хода сессии. ВЛКСМ контролировать

Ш иооко использовать оаз- Г,лении заместителя секрета- деканату в выявлении при- ^  к  ^  сдачу экзаменационной сес-
ря комсомола по учебно- чин неявки студентов на личньіе формы наглядной сии членами комитета 
воспитательной работе Т. Бе- экзамен, в составлении гра- агитаЦии Аля оперативного , оформить экран ус-
логуровой было указано, фика пересдач и по всем отРажения результатов еда- певаемости членов комите-
что на всех факультетах неотложным вопросам. Ч)Л_ ^ кзамеН°® («молнии», тд комсомола>
созданы штабы сессии, го
товятся экраны успеваемо-

оперативные листки). 

Обязать
На заседании комитета w Штабам сессии факуль-

п  комсомола состоялось за- Обязать председателей тетов \ раз іВ неделю ин-
сти. Планируется под осо- интересованное обсуждение УВК Регулярно готовить ин- формировать штаб сессии
ібый контроль взять успе- всех вопросов СВЯзанных с формацию о ходе экзамена- КОМитета ВЛКСМ о положе-
ваемость .комсомольского ботой комит'ета комсомо- д о н н о й  сессии в газетУ нии дел на факультете,
актива. Зачастую УВК фа- ^  штабов сессии факуль. «Уральский университет». Обсудить итоги сессии на
культета видят свою роль тетов в дни зимней экзаме- Бюро ВЛКСМ факульте- комсомольских собраниях
во время сессии только в национной сессии. тов, штабам сессии оказать курсов, групп.

Городской конкурс
27 декабря в конфе- разную программу. Звуча- 

ренц-зале УрГУ состоялся ли стихи русских и co
l l  тур городской олим- ветских поэтов, монголь- 
пиады по русскому язы- ских поэтов, 
ку для иностранных уча- Наиболее яркая и-, ин- 
щихся. Зрители присут- тересная программа, по 
ствовали на заключитель- мнению членов жюри и 
ном концерте чтецов и зрителей, была подготов- 
вокалистов города. лена студентами Ураль-

В заключительном кон- ской государственной кон
церте - конкурсе приняли серватории. В высшей сте- 
участие 40 иностранных пени артистично прозву- 
учащихся разных факуль- чало стихотворение
тетов Уральского государ- М. Джалиля.
ственного университета, Тт  ___ _ „
горного института, Ураль- Интерес у зрителей и
ской государственной кон- пРогРа^ ма
серватории, института на- Свердловского педучили- 
оолного хозяйства и ща- Юные участницы кон- 
Свердловского государст- церта с огромным стара- 
венного педучилища. нием читали стихи Р. Рож-
Юные артисты педучили- Дественского- 
ща впервые представляли Студенты университета 
свою программу 'на суд Цасанцэцэг и Уранчимэг в 
жюри. Участники показа- городском конкурсе были 
ли интересную, разпооб- лишь третьими.



Учтены все аспекты
Зачетная неделя на фа

культетах прошла.
В учебном отделе универ

ситета, который возглавляет 
Татьяна Федоровна Карда- 
полова, в конце года реша
лись вопросы ло улучше
нию организации и контро
ля за ходом сессии. Вопро
сов много. Например, о ра
бочих моментах, техниче
ской стороне проведения 
экзаменов; о работе учеб
но-воспитательных комис
сий на факультетах. 28 де
кабря состоялся разговор с 
председателями УВК о том, 
как выполняется инструк
тивное письмо № 31 MB и 
ССО «О контроле учебной 
работы и оценке знаний 
студентов на экзаменах». 
Здесь нужна помощь' и 
УВК — создание штабов 
сессии. В последние годы 
штабы работали только на 
двух факультетах: фило
софском (председатель
А. Палевин) и журналисти
ки (председатель Т. Оста
нина). Помощь же они мо
гут оказать немалую и сво
ему деканату, и учебному 
отделу УрГУ. Этот разговор 
интересен и для ребят. 
Возьмем, ж примеру, во
прос о назначении на сти

пендию. Сколько спороз 
возникает обычно на засе
даниях стипендиальных ко
миссий! Или: снятие или
назначение на стипендию з 
течение семестра. Праза и 
обязанности комиссии.

Подобный разговор со
стоялся впервые. Вперзые 
создан и общеуниверситет
ский штаб сессии (предсе
датель Т. Белогурова) в ко
митете ВЛКСМ университе
та. Его задача — контроли
ровать пересдачу по обще
ственным наукам студента
ми, которые получили на 
экзамене оценку «неудов
летворительно». Разреше
ние на пересдачу во время 
сессии студент получит 
только после разгозора в 
штабе. Это, по мнению 
Т. Ф. Кардаполовой, — хо
рошее начинание.

И, пожалуй, волнует мно
гих студентов вопрос объек
тивности оценки, выставля
емой им на экзамене. Из 
инструктивного письма
№ 31: «...необъективная
оценка знаний студентов на 
экзамене наносит значи
тельный моральный ущерб 
как преподавателям, < так и 
учащейся молодёжи, сни
жает их ответственность за

качество сзоего труда, от
рицательно сказывается на 
эффективности идейно-вос_ 
питательной работы в ву
зовских коллективах». И 
там же: «Особую озабочен
ность вызывают случаи, ко
гда ректораты и деканаты, 
заведующие кафедрами и 
другие должностные лица 
предпринимают попытки 
добиться от преподавате
лей завышения экзаме
национных оценок студен
тов». Для улучшения пси
хологической атмосферы на 
экзаменах рекомендовано’ 
провести собрания на фа
культетах. Такое собрание 
среди преподавателей - эк
заменаторов уже прошло 
на философском факуль
тете. Особое внимание бы
ло уделено психологическо
му настрою студентов во 
время экзаменов. В своем 
выступлении Галина Пет
ровна Мажура, кандидат 
психологических нау.к, от
метила, что психологический 
аспект должен играть не
маловажную роль при оце
нивании ответа студента. 
Подобные собрания будут 
проведены и на других фа
культетах.

+  ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЧЛЕНОВ КОМИТЕТА КОМСОМОЛА УНИВЕРСИТЕТА
М. Тайц, культуры — 
П. Блик. Инструкторам ко
митета ВЛКСМ по газете 

— — ' ——г — ^  «Уральский университет»ТО НЕ ГРУЗНО назначена Е Худя ава. Ре

КОДИ ДРУЖНО,

Есть в комитете ВЛКСМ 
университета сектор печа
ти. 6  основные направления 
его работы входят: сотруд
ничество с редакцией газе
ты «Уральский универси
тет», организация материа
лов для студенческого те
левидения и радиостудии, 
помощь в работе факуль
тетских редакций стенгазет. 
В этом году ответственной 
за работу этого сектора 
была избрана Светлана 
Коптеліова. Она — студент
ка четвертого курса фа
культета журналистики. *В 
составе комитета ВЛКСМ— 
первый год. До этого— воз
главляла идеологический 
сектор 1¥а первом курсе, 
редактор курсовой газе
ты «Діхі», на втором— сек

ретарь факультетской ком 
сомольской организации, 
на третьем— коміиссар убо
рочного отряда.

Прежде чем взять браз
ды правления в сво<и руки 
и начать делать что-то кон
кретное, стоило посмотреть 
на то, как работали прод
ли е»ств ©нн и к и. Проделаны а я 
работа особенно не впечат
ляла, особенно в последние 
годы. Об этом говорили от
четы.

Сначала, ^решила * Свет
лана, необходимо ор
ганизовать общественную 
редакцию. Она соз
дана на I курсе жур- 
фака. Ребята согласи
лись сразу. Отдел комсо
мол ь с кой жіизни ведет
В. Вохмин, учебный —

бята предполагают рабо
тать по плану, который со
ставляют ежемесячно, ста
раясь отразить все те воп
росы, которые рассматри
ваются на заседаниях коми
тета комсомола. Отразить 
все вопросы удается не все
гда, остаются в стороне про
блемы «естественников». Да 
и не мудрено: нескольким 
ребятам написать о делах 
всего университета просто 
не хватает времени. Есть 
одна (пословица: «Врозь — 
хоть дело брось, а коліи 
дружно, то не грузно». Ис
тина? И Света Коптелоза 
решила, что корпункты м о 
жно создать в редакциях 
стенных газет. Речь об этом 
шла на пресс-конференции 
редакций фзкультетских 
стенгазет и отвэтстзоиных 
за печать бюро ВЛКСМ.

М. СТОЛБОВА.

В СИСТЕМЕ подго
товки будущего 
учителя ’ важное 

место занимает педаго
гическая практика. Она 
выступает связующим 
звеном между теорети
ческим обучением сту
дента и его будущей 
самостоятельной деятель-. 
ностью. От учителя зави
сит много. Вряд ли оши
бемся, если скажем: что
бы стать хорошим учите
лем, надо быть хорошим 
студентом, стремиться 
вырасти в специалиста 
высокой квалификации — 
образованного, развитого.

В этом учебном году, 
как и в прошлом, боль
шинство студентов серь
езно отнеслось к своей 
практической деятельно
сти обучения и воспита
ния школьников.. Многие 
давали уроки на зысоком 
научном" уровне, строи
ли их в соответствии 
с. требованиями совре
менной дидактики, ис
пользовали активные 
методы обучения, приме-, 
няли ТСО. Большим 
уважением пользовались 
группы студентов в шко
лах города — № 64, 85,-. 
104 ^химический фа
культет),^ 1, 70, 88 (исто
рический факультет), 43 
(филологический факуль
тет). Все студенты-физи
ки давали уроки с оцен
кой «отлично».

Хорошее впечатление 
• осталось от уроков рус
ского языка — ярких, 
эмоциональных у К. Ли
сицыной, глубоких, осно
вательных по содержанию 
у Н. Тынкован, А. Фельд- 
шерова, динамичных, с 
высокой активностью уча
щихся у Г. Мурзахмето- 
вой. Похвала была выска
зана учителями города и 
в адрес студентов-истори
ков заслуженными учи
телями школ РСФСР 
Н, Л. Завьяловой, Р. А. 
Шарковой — Д. Бугрову,
3. Цыганковой, Н. Рыбо- 
лісівлевой, учителем-мето-, 
дистом Л! И. Гольтжпи- 
ной — И. Черемисиной.

Следует отметить воз
росший в этом году уро
вень подготовленности к 
практике студентов из 
Киргизской ССР. Препо
давание в русских школах 
сопряжено для них с язы
ковыми трудностями, и 
отрадно, что студенты- 
филологи работали ус
пешно, проявили большое 
желание совершенство
вать свои знания.

За *время педагогиче

ской практики студенты 
всех факультетов, провели 
много интересной, разно
образной по содержанию 
и формам воспитательной 
работы. В некоторых шко
лах учащиеся не хотели 
расставаться со своими 
молодыми учител ямн,
просили их приходить 
еще, например, студен
ток химфака И. Мажури- 
ну, И. Коробсву.

Наблюдая и аааліпи-

деятелылссдь и деятель
ность учащихся.

Так впервые, по-настоя
щему ощутив разницу ме
жду студентом и препода
вателем (первый сдает эк
замены два раза в год, а 
последний — каждый 
урок), далеко не всякий 
студент, получивший
сценку «удовлетвори
тельно» за педпрактику, 
задумывается о гом 
ущербе, который он нанес

4  ЭФФЕКТИВНОСТЬ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

Проверка
социальной
з р е ло с т и

руя уроки, внеклассные 
ме(роприятия, проводимые 
практикантами* можно 
выделить резко различа
ющиеся между' собой 
группы студентов. Во- 
первых, это студенты, для, 
которых характерно быст
рое и уверенное овладе
ние педагогическими уме
ниями, желание работать 
творчески. Они свободно 
применяют знания не 
только в своей специаль
ности и по психолого-пе- 
дагогическим дисципли
нам, нравственно подго
товлены к  практике, име
ют высокое чувство ответ
ственности за ее резуль
таты. Другая группа — 
это студенты, медленно и 
неровно овладевающие пе- 
дагдгическими умениями.

Но есть, к сожалению, 
и студенты, совсем плохо 
подготовленные теорети
чески и порой безграмот
ные методически. Они 
ошибочно полагают, что 
чем больше проведешь 
уроков, тем лучще будут 
результаты. Но бывает и 
так: практика закончи
лась, положенное количе
ство уроков выдано и все 
с низким качеством. За 
время практики студент 
так и не научился разра
батывать урок, намечать 
цели, сделать отбор со
держания и адекватных 
приемов его раскрытия, 
оіпеделять собственную

ученикам, школе, да и се
бе самому. В этом году 
были в школах группы, 
где половина студентов и 
более получили оценку 
«удовлетворительно» за 
практику (физики, исто
рики-). .Студенты, сделав 
правильные выводы, смо
гут научиться на своих 
ошибках, но для школьни
ков это обернется другой 
стороной: некачественным 
усвоением материала.

Большие затруднения 
вызывает у этих студен- 
тс-в воспитательная рабо
та с классом. Некоторые 
даже придерживаются 
мнения, что она не нужна 
в период практики, «от
влекает от уроков», «ус
ложняет .жизнь»-. 'Такие 
студенты, вероятно, не по
нимают ее назначения, не 
знают, что специальность 
учителя — быть воспита
телем (А. Макаренко).

Педагогическая прак
тика — это серьезная 
проверка социальной зре
лости студента, професси
ональной .готовности бу
дущего педагога. Это тот 
самый государственный 
Экзамен, который студен
ту университета подобает 
выдерживать на «отлич
но».

М. ДУДИНА, 
старший преподаватель 

кафедрьі педагогики, 
психологии и частных 

методик.
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НА СОВРЕМЕННОМ 
УРОВНЕ

Военная подготов
ка — один из самых 
серьезных и ответст
венных предметов. Ре
бята, которые понима
ют это, успешно сда
ют и зачеты, и экза
мены.

В этом учебном го
ду в преподавании на 
военной кафедре прои
зошли изменения: про
грамма осталась та же, 
а вот сроки обучения 
по ней сократились. Но 
знания даются проч
ные, теоретическая и 
практическая подготов
ка соответствуют сов
ременным требованиям.

Для повышения эф
фективности военной 
подготовки на кафед
ре развернулась работа 
по оснащению учебных 
классов современными 
техническими средст
вами обучения.

На снимках: занятия 
по технической подго
товке проводит майор 
М. Т. Цапнн; занятия 
по огневой подготовке 
ведет майор В. Г. Мар- 
ценюк.

Фото Е. Лихачева.



На факультете журна
листики давно уже стало 
т ра д I щи е II ус т рай б ать
встречи с интересными 
людьми.

В декабре студенты 
журфака встретились со 
старшим редактором Нам-*

плечами у Веры Сергеев
ны большой опыт работы 
журналиста, по и потому 
что 32 года назад она са
ма закончила этот фа
культет. А после двадца
ти двух лет работы в мо
лодежной газете «Камчат-

ГОСТЬЯ С КАМЧАТКИ
чате кого комитета г:о те
левидению и радиовеща
нию В. С. Сидорцевой. 
Вера Сергеевна приехала 
в Свердловск в составе 
делегации областного Ко
митета защиты мира. Не
смотря па множество 
встреч по обмену опытом 
работы, нашла время и 
для студентов универси
тета. Беседа была инте
ресна как для студентов, 
так и для их гостя, не 
только потому, что за

скин комсомолец», стала 
режиссером Камчатского 
комитета но телевидению 
и радиовещанию.

Интересно было услы
шать и рассказ о студен
ческих годах Веры Сер
геевны. А по ее словам, 
выпуск 1951 года — са
мый лучший.- Студенты 
этого выпуска в настоя
щем известные журнали
сты, Преподаватели. На
пример, бывший ее со
курсник В. А. Чичиланов

сейчас преподает на фа
культете журналистики.

В. С. Сидорцсва более 
30 лет своей жизни отда
ла за меч а тел ьн с м у
краю — Камчатке. О кра
соте этого края, его дос 
тижениях, богатствах, 
рассказала В. С. Сидор- 
цева. Но главное его бо
гатство — люди. Инте
ресно было услышать о 
жизни и работе & оря ков, 
о единственной в мире 
женщине-капнтане даль
него плавания Анне Ще
тининой, начинавшей свой 
путь на Камчатке. Еще 
очень много интересного 
услышали студенты в 
этот _вечер. «Приезжайте 
к нам, не пожалеете!» — 
сказала Вера Сергеевна. 
Как знать. Может, для ко
го-нибудь из нас в буду
щем этот край тоже ста
нет родным.

Л. СЕРГЕИЧИК,
студентка 1 курса 

журфака.

Прорабу строительной Строительная группа 
группы университета была образована давно.
Ольге Александровне Ба- Пожалуй, она — рсвесни- 
жулипой был как-то за- ца университета. Да и 
дан вопрос: как можно было обойтись

— Кого из рабочих без нее, если учебным

БЕЗ ИХ ТРУДА 
НЕ ОБОЙТИСЬ

строигруппы  ВЫ МС'ГЛИ бы 
отметить?

— Хорошо работают 
все. Без дела не сидят. 
Но хотелось бы отметить 
работу плотника Афана
сия Константиновича По
стникова. Почему? Да 
руки у него золотые. За 
что бы ни взялся — сде
лает. Аккуратно и на
дежно.

«Руки у него золотые».

корпусам, общежитиям 
постоянно нужен теку
щий и капитальный ре
монт? И подготовка об
серватории, ботаническо
го сада, биостанции * к 
занятиям студентов? Без 
той работы, которую вы
полняет стройгруппа, мы 
просто не обошлись бы. 
Электромонтажное, ма-

лярно - штукатурные, об
лицовочные, р плотничьи, 
сан технич еские... Тол ько
за последние два .месяца 
отремонтирована столо
вая и проведен капиталь
ный ремонт санузлов во
сточного блока на Лени
на. 51; заканчивается ре
монт аудиторий пятого 
этажа и лабораторий фи
зического факультета; за
кончен ремонт спецпод- 
вала. Перечень можно 
продолжить. Работа, дей
ствительно, не стоит. А 
всего в строительной 
группе десять постоянных 
рабочих. Среди них маля
ры Н. И. Гагина, Б. Ф. 
Дерябина, плотники А. П. 
Коровин, Е. Я. Салманов, 
электрики Г. И. Черпо- 
скутов, С. М. Васильев, 
труд которых хотелось бы 
отметить. Ежегодно их 
силами выполняется план 
в J 25 тысяч рублей.

Д О Р О Г А  
Д Л И Н О Ю  
В Ж И З Н Ь

Для Вадима Нико
лаевича Фоминых это 
фото очень характер
но, потому что таким — 
деятельным, увлечен
ным, готовым по
мочь — знает его не 
одно поколение жур- 
факовцев.

Он ушел доброволь
цем на фронт в 41-м, 
воевал до Победы. 
Стаз студентом УрГУ, 
быстро включился в 
редакционную жизнь.

Он вернулся в уни
верситет преподавате
лем почти 25 лет 
назад, имея большой 
опыт партийной и жур
налистской работы. 
Это определило не 
только профессиональ
ную, но и научную спе
циализацию: партийная

тема в газете. Ее раз
работке, анализу прак
тики центральной и 
местной печати посвя
щены научные иссле
дования В. Н. Фоми
ных, монография, вы
шедшая в издательст
ве «Мысль».

Десять лет Вадим 
Николаевич работал 
деканом факультета, 
очень много сделал 
для развития и станов
ления журналистских 
кадров. У профессора 
Фоминых, опытного 
педагога и воспитате
ля, учатся не только 
студенты, но и моло
дые коллеги, журнали
сты-практики.

И вот — юбилейная 
дата. 60 лет! А воз
раст, как и прежде,

неподвластен этому не
утомимому человеку: 
он работает над новой 
монографией, успевает 
выполнять множество 
общественных поруче
ний, читать (по при
глашению) лекции во 
Владивостоке, Риге, 
вести спецсеминар, 
быть куратором и при 
этом — оставаться за
ядлым туристом и лю
бящим дедом.

В «Советском жур
налисте», обращаясь к 
абитуриентам, он под
черкнул профессио
нально значимые для 
журналиста качества: 
«Если дело Коммуни
стической партии счи
таете своим делом, если 
интересы советского 
человека вам дороги,и 
вы не боитесь по
стоять за правду, если 
почувствовали в себе 
способности для $той 
борьбы...». В этом и 
его жизненные прави
ла, таков он сам. 

Студенты, препо
даватели и сотруд
ники факультета 
журна л и с т и к и  

Фото С. Щекотова.

+  ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

К СОСЕДЯМ ЗА ОПЫТОМ ПОЗНАЕМ МИР 
ПРЕКРАСНОГО

Два года назад у нас в 
гостях была делегация 
профсоюзных активистов 
Челябинского государст
венного университета. И 
вот недавно с ответным 
дружественным визитом, 
правда* несколько запозда
лым, выехала в Челябинск 
группа студентов УрГУ — 
члены профкома, председа
тели и члены факультетских 
профбюро.

Сначала мы долго иска
ли университет. Думали, что 
это монументальное, ака- 

•Адемическое здание, а уви
дели обыкновенное типо
вое школьное здание с таб
личкой «Челябинский госу
дарственный университет». 
Так что у наших коллег 
больше оснований ласково 
называть свой университет 
«школой». Да и по возрас
ту ЧГУ всего еще «перво
классник»: в этом году ему 
исполнилось 7 лет. Но тем 
не менее, этот малыш обу
чает на пяти своих факуль
тетах (историческом, био
логическом, математиче
ском, физическом и эконо
мическом) 1735 человек.

Эти сведения мы полу
чили во время пресс-кон
ференции, на которой при
сутствовали профсоюзные 
активисты обоих универси
тетов, секретарь партийной 
организации ЧГУ Л. Н. 
Смирнова и проректор по 
научной работе К. Н. Суха
нов.

Шел живой и заинтересо
ванный дружеский разго
вор. Причем, о проблемах 
не только профсоюзных.

Профессора К. Н. Сухано
ва, например, очень инте
ресовало состояние сту
денческой науки в УрГУ. Й 
мы рассказывали о социо
логической лаборатории 
философов, студенческом 
вычислительном центре у 
математиков, о работе на
ших физиков по договорам 
с заводами.

И все же после всяких 
«лирических отступлений» 
вновь возвращались к 
профсоюзным проблемам. 
А они у обоих профсоюзов 
одинаковые: дисциплина в 
общежитиях, внедрение в 
жизнь принципа социалис
тической сохранности, по
мощь ректорату и комите
ту ВЛКСМ в учебном про
цессе. Правда, у челябин
цев полностью решен «жи
лищный вопрос»: все же
лающие живут в общ ежи
тиях. Мы об этом пока мо
жем только-мечтать. Челя
бинцы взяли на заметку 
наши рейды в общежитиях 
по борьбе с прогульщика
ми, работу штаба поряд
ка и дежурство оперотря
дов на дискотеках, мы у 
них — опыт работы комис
сии народного контроля.

А потом мы просто хо
дили по университету и
смотрели. Заглядывали в
лаборатории (везде новей
шее оборудование), в ауди
тории, разговаривали с
преподавателями и студен
тами. Поражал энтузиазм 
ребят, их отношение к 
университету как к родно
му дому. Так, филологи 
сами полностью оборудо

вали кабинет методики рус
окосо языка, сейчас созда
ют кабинет-музей С. Есе
нина. В холле того же фа
культета — уютная домаш
няя обстановка: большие
цветы в кадках, мягкие 
кресла, журнальные столи
ки. Стены разрисованы на 
филологическую темати
ку. Чувствуется, что студен 
ты здесь хозяеівз. И, на
верное, есть и заслуга 
профсоюза, что привилось 
у ребят это чувство хозяи
не.

Еще чему мы по-хороше
му позавидовали, так это 
наглядности социалистиче
ского соревнования (то, ч е 
го нам как раз не хватает). 
Отличный стенд .«Победите
ли смотра-конкурса на луч
шую учебную группу», 
стенды на факультетах, от
ражающие ход соревнова
ния...

С особой гордостью по
казывала нам санаторий- 
профилакторий ЧГУ. Он 
занимает четыре первых 
этажа <в о дном из дев яти- 
этажных общежитий, рас
положенных в пяти минутах 
ходьбы от университета. За 
смену принимает 75 чело
век. Живут студенты в 2— 3- 
местных комнатах секцион
ного типа (впрочем, в об
щежитиях точно так же). 
Методы лечения самые со
временные: ультразвукоте-
рап'ия, светолечение, амп- 
липульсотерапия, массаж, 
электросон, лечебные ван
ны. Больные здесь лечатся, 
здоровые — просто отды
хают.

Ну как тут не вспомнишь, 
что у нас забрали и те 
10 мест в профилактории, 
горного института, которые 
были!

Вечером были друж е
ские посиделки. Смотрели 
слайды и пели песни под 
гитеру. Словом, была та 
теплая дружеская обста
новка, о которой словами 
не расскажешь. А наше на 
строение определяла, по
жалуй, следующая строчка 
из песни: «Как здорозо, что 
все мы здесь сегодня соб
рались»...

На следующий день нас 
водили по музеям и выс
тавкам, а вечером мы 
уезжали. На вокзал прово
жали ставшие уже такими 
знакомыми Света То.пори- 
щева и Люда Тульбхна, Ра
шид Ру-стамшкн и Миша Дю- 
гуроз, Таня Комаровских и 
Альберт Строганов...- И, 
прощаясь, мы говорили 
Друг другу: «До встречи 
весной!».

...В поезде мы еще долго 
восхищались гостеприимст 
в ом и радушием челябин
цев. Поездка понравилась 
всем: и Тане Галиной, пер
вокурснице с биологическо
го факультета, для которой 
профсоюзная работа еще 
только начинается, и пяти
курснице того же факуль
тета Лене Луневой, кото
рая добросовестно отрабо 
тала в профкоме три года, 
и Свете Могильниковой... 
Словом, всем кто  ездил.

Теперь мы ждем весны, 
чтобы встретиться с друзь
ями уже у нас, в Свердлов 
С К 9 .

О. КИЗИЛОВА, 
член профкома 

студентов универ
ситета.

Я хочу рассказать об 
одной из секций факуль
тета общественных про
фессий — отделении ис
кусствоведов (руководи
тели — А. В. Каминская 
и Е. П. Алексеев).

Занятия рассчитаны 
прежде всего на обще- 
ізстети.ческучо подготовку 
студентов, вед$ многим 
из них предстоит работать 
в школе.

Узнать больше об ис
кусствоведении захотели 
студенты разных факуль
тетов: О. Яхно, Р. Гайнет- 
динова, Г. Хохлова, С. Ли
монова, А. Сергеев,
А. Устьянцев, И. Соколо
ва, Е. Кокшарова и мно
гие другие.

На базе исторического 
факультета в этом году 
впервые создана экспери
ментальная группа, на 
занятии которой мне уда
лось побывать.

...Альбина. Викторовна 
проверила, все ли взяла 
слайды, диапроектор, уд
линитель — и направи
лась в аудиторию к исто
рикам, где ее с нетерпе
нием ждали. Последние 
технические приготовле
ния — и занятие нача
лось. Тема сегодняшнего 
разговор# — «Светотень 
и композиция в произве
дениях художников». По 
ходу рассказа А. В. 
Каминская демонстри
рует цветные слайды с

картин великих ху
дожников В. А. Серова, 
Н. Н. Ге, А. А. Иванова,
В. Г. Перова, Б. В. Иоган- 
сспа, помогающие глубже 
понять, что такое свето
тень, блик, рефлекс, смыс
ловой центр картины.

Слушая и воспринимая 
все то, о чем говорит Аль
бина Виктсрсізна, как-то 
по-новому смотришь на 
картины, которые ты рань
ше не -раз уже видел.

— Почему вы выбрали 
ймен.но это отделение? — 
спрашиваю я у одной из 
слушательниц.

— Здесь я узнаю очень 
много интересного, ново
го, обогащаюсь внутрен
не. На занятия хожу с 
удовольствием, — отве
чает Студентка IV курса 
истфака Н. Почлнская.

— Очень интересна са- 
м а пода ч а мат ер на л а. 
Альбина Викторовна — 
человек, занимающийся 
своим делом действитель
но творчески, от души. И 
мы благодарны ей за 
это,— добавляет четверо
курсница того же фа
культета И. Соколова.

А после занятий они 
не спешат расходиться: 
хочется еще хоть немного 
поговорить об интересую
щих картинах и художни
ках, о чудесном мире пре
красного.

Ф. ШАРАФУТДИНОВА, 
студентка I курса факуль
тета журналистики.



ТОЛЬКО за первые 
три дня (24—26 
декабря) операции 

«Ель» на Старо-Мос
ковском тракте члены 
оперативных групп про
верили правильность 
оформления документов 
на порубку и провоз бо
лее двух тысяч елей, 
изъяли 60 незаконно

срубленных елей, соста
вили 8 протоколов на 
нарушителей, отдежури
ли в общей сложности 
100 часов.

В дежурствах с 7 утра 
до 2 ночи участвовали 
около 80 студентов: это 
не только биологи, но и 
историки (4 человека), 
физики (10  человек).

Дежурство каждой опе
ративной группы длится 
4 часа. Протоколы сос
тавляются в лесничест
ве. Здесь же иногда и 
ночевать приходится: 
ночью до дому доби
раться сложно...

На снимке: во время 
дежурства.

Фото Е. Лихачева.

Из лесу елочку 
не бери домой

Программа «Ёль» на
правлена на решение так 
называемой елочной проб
лемы. Дело в том, что год 
от года сокращается пла
новая заготовка новогод
них елей, а спрос на них 
неуклонно возрастает. Не
соответствие между спро
сом и предложением явля
ется основной причиной 
елочного браконьерства — 
массовой незаконной руб
ки елей в предновогодний 
период.

Материальный ущерб от 
этой формы браконьерст
во велик, но еще более 
ощутим ущерб моральный, 
потому что ежегодно про
исходит массовое, почти 
непресекаемое нарушение 
природоохранительного за
конодательства.

Многие могут возразить, 
что елки в доме преиму
щественно ставят для де
тей. Но способ организа
ции новогоднего праздни
ка — законный или неза
конный — существенно 
влияет на формирование 
отношения к природе у 
подрастающего поколения.

Конечно, дети безошибоч
но отличают искусственную 
ель от натуральной и от
дают предпочтение послед
ней. Но искусственная елка, 
как новогодний атрибут, 
вытеснит натуральную, хо
тя бы потому, что лесные 
ресурсы с каждым годом 
истощаются все быстрее. 
Пора задуматься над этим.

Обратимся к истории. От
куда пошла традиция в но
вогоднюю ночь украшать 
дом нарядной елкой? В 
1701 году Петр I ввел в 
России обычай празднова
ния Нового года. Но в 
царском указе упомина
лись еловый и можжевело
вый лапник, а не целиком 
срубленные елочки и со
сенки, которыми следует к 
празднику украшать дома. 
Так давайте же возродим 
прекрасную традицию и 
будем украшать новогод
нюю ночь елочными буке
тами. 2— 3 еловые или пих
товые веточки плюс ваша 
фантазия — и елочный бу
кет готов. Он не займет 
много места в комнате, 
удачно впишется в ин

терьер, придаст особую 
изысканность новогоднему 
празднику. Со вкусом 
оформленный новогодний 
елочный букет ничуть не 
хуже, а даже лучше целой 
ели. Кстати, в Латвии к 
елочным букетам обрати
лись давно. Там они поль
зуются большой популяр
ностью. Букеты из еловых 
и сосновых ветвей приоб
ретают все большую из
вестность во многих горо
дах Советского Союза.

В нашем городе вы мо
жете купить еловые ветки 
в магазине «Природа».

с: Н и к у л и н а ,  
командир дружины  

охраны природы  
университета.

АВА ЧАСА ВОПРОСОВ И ОТВЕТОВ
Недавно на биофаке по 

инициативе комсомольско
го бюро был организован 
вечер вопросов и ответов 
по общественным наукам.

Как и ожидали органи
заторы, вопросов к вече
ру накопилось много: мо
жет, не все они достаточ
но конкретны, но в каж
дом чувствуется непод
дельная заинтересован
ность проблемами полити
ки и идеологии, экономи
ки и воспитания, — в 
общем, всеми аспектами 
многообразной жизни.

Слова благодарности 
хочется сказать в адрес 
преподавателей — JI. Н. 
Ауловой и С. П. Козьми- 
на. оказавших действен
ную помощь в подготовке

и проведении встречи. С 
их участием вопросы бы
ли сгруппированы в бло
ки и потом переданы для 
подготовки глубокйх от
ветов.

В среду, 21 декабря, 
состоялся «Вечер вопро
сов и ответов». Его ход 
подтвердил актуальность 
проблем Ближнего Восто
ка и Европы, Централь
ной Америки и Африки, 
международного коммуни
стического и рабочего дви
жения, внешней политики 
ведущих стран мира. 
Главным был вопрос о 
сохранении мира на пла
нете. В обсуждении этих 
проблем нам помогли пре
подаватели С. А. Поро- 
шин и И. М. Новоселов.

Гордимся
званием
вожатый

В этот день в конференц- 
зале было оживленно и ве
село. И это не удивительно: 
здесь проходил слет вожа
тых всего университета. В 
истоір и.и іу н ив е р с ит ет с к о г о 

•отряда «Вожатый» это тре
тий слет. До 1976 года на 
некоторых факультетах су
ществовали группы ребят, 
которые летом работали в 
пионерских лагерях. Потом 
появилась идея создания 
на каждом факультете сво
его педотряда. Теперь ре
бята работают не только в 
летние месяцы,, главная за
дача — шефство над ш ко
лами, помощь пионервожа
тым, участие в дружинных 
делах. Чтобы стать равно
правным членом такого от
ряда, надо пройти испыта
тельный срок — походить в 
кандидатах? Об этом м о ж 
но узнать и из красочных 
объявлений, приглашаю
щих «новые кадры» в пед- 
отряды «Лингва», «Гелиос», 
«Ромашка», «Алые пару
са» — разные названия у 
отрядов, но задачи одни.

На смену одному поколе
нию вожатых приходят дру

гие. Грустны минуты рас
ставания. Но и преисполне
ны оптимизмом: любимое 
дело есть кому продолжить. 
Так думают іпятикуроники, 
Николай Дерягин и Зинаи
да Цыганкова — студенты 
ист сри'ч е скэ го ф акул ь те -
та — лучшие в вожатской 
семье. Добрые традиции, 
заложенные ими, остались 
в отряде навсегда. К при
меру, первая традиция 
«Вожатого» — открывать 
все торжественные м еро
приятия отряда пионерски
ми барабанными марша
ми — принадлежит Нико
лаю Дерягину. И у Коли 
среди барабанщиков мно
го верных друзей.

— Отряд молодой, он 
только складывается, соз

идает свои традиции,— гово
рит командир сводного 
уни в е реи т етс кого отр яда
«Вожатый» Ирина Патрике
ева — еще много предсто
ит поработать, чтобы на 
каждом факультете были 

Настоящ ие вожатские кол
лективы; как сейчас у фи
лологов, химиков, биоло
гов, физиков. ^

Много намечено сделать. 
Впереди — новые конкур
сы, фестиваль, выездная 
учеба. Члены отряда созда
ют его летопись, оформля
ют методический кабинет. 
Но главное — повседневная 
работа в школе, а работать 
надо так, чтобы каждый с 
гордостью мог сказать: «Да, 
я вожатый!».

+  СПОРТ

В ЗАЧЕТ 

СПАРТАКИАДЫ
Соревнования по пулевой 

стрельбе в зачет спартаки
ады завершились недавно 
в тире университета на 
улице Тургенева, 4.

Самыми меткими оказа
лись студенты физического 
факультета — 356 очков,
353 очка набрали стрелки 
математико- механическо
го факультета, у команды 
рабфака — 329. т

В личном первенстве 
лишь на одно очко меньше 
у занявшей второе место
С. Кадниковой, студентки 
физического факультета, а 
обогнала ее М. Захарова 
(математико - механиче
ский факультет), набрав
шая 98 очков из 100. А. И. 
Шилкина на этот раз •— 
третья, 94 очка.

Почти стопроцентное по
падание у студента' истори
ческого факультета К. Ка
рачарова (99 очков), став
шего лидером личного за
чета среди юношей, спорт
смен из команды матема
тико-механического факуль
тета В. Хама ев выбил 94 
очка, представитель физи
ческого факультета С. Яро
славцев — 89 очков.

О. ВИЛКОВА, 
студентка журфака.

Как выяснилось, мно
гие студенты живо инте
ресуются вопросами эко
номической жизни. Пре
подаватель В. Н. Овчин
никова познакомила со 
структурой внешнеторго
вых отношений СССР. 
Экономические и произ
водственные вопросы ос
ветили преподаватели 
JI. Н. Аулова и В. М. 
Плеханов.

Увлекательный двухча
совой экскурс в общест
венные науки закончился, 
но он положил начало 
интересной форме поли- 
тико - массовой работы.

Г. ГЕРАЩЕНКОВ, 
студент IV курса 

биофака.

+  ЗИМНЯЯ ФАНТАЗИЯ +

Г о р ь к и й  д ы м

затопленных пе
чей — вверх, к 

холодно - синей устре
мился высоте, тихо, 
только эхо звонко в 
безмолвном воздухе 
живет. Ему — простор 
в белеющей равнине. 
Чернеют на снегу до
ма с заледенелыми 
стеклами. Скрип — 
это распахнулась
дверь, затем холод
ный хруст шагов, сту
пающих в снегу. Эхо 
отдается в вышине. И 
в тишине такой вот- 
вот услышишь звон, 
как будто снежно-синий 
колокол несется над 
землею и бьют в него

ветра, беснуясь от сво
боды. И весь свой 
гнев на путника уста
лого обрушат, насыпав 
горсти полные холод
нейших снежинок, в 
лицо ему, за шиворот 
и в рукава. Повалят с 
ног, обнимут ледяным 
объятием и запоют — 
унылей не бывает. И 
горе тем, кто смирно 
засыпает.

Но чудо! Вихрь, где 
ты? Опять от звона ти
шины стоишь оторопе
лый. Рванулись вверх 
стволы деревьев — их 
кроны в диалоге с 
высью. Там что-то 
шепчут ей, боясь, чтоб 
кто их не подслушали

дум заветных не изве
дал. Высока синь. И 
будто дым костра вы
манивает слезы на рес
ницы. Тихонько, хо- 
лодненько. Зима хит
ра. Обманчивы ее теп
ло и тишина — зама
нивать старуха седая 
умеет. Но все же, кто 
вкусил все запахи сне
гов, морозных дней, 
тот во владения ее 
пойдет. Как будто он, 
а не она, хозяин.

М. ОЛЕГА.
Фото М. Корякина.
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